

2025-06-05

Esta es la conformación de la Suprema Corte tras elección judicial; Hugo Aguilar presidiría el Máximo Tribunal

Autor: Erick Moctezuma

Género: Nota Informativa

<https://www.eluniversal.com.mx/nacion/esta-es-la-conformacion-de-la-corte-tras-eleccion-judicial-hugo-aguilar-presidiria-el-maximo-tribunal/>

Tras la primera elección del Poder Judicial de la Federación, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) estaría conformada por Hugo Aguilar Ortiz, Lenia Batres Guadarrama, Yasmín Esquivel Mossa, Loretta Ortiz Ahlf, María Estela Ríos González, Giovanni Figueroa Mejía, Irving Betanzo Espinosa, Arístedes Rodrigo Guerrero García y Sara Irene Herrerías Guerra de acuerdo con el 100% de las actas computadas.

Guadalupe Taddei, presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), puntualizó el martes 3 de junio en conferencia de prensa que "no hay lugar a dudas" de que el Máximo Tribunal será presidido por la persona que haya obtenido más votos en la jornada electoral, independientemente de su género.

Por tanto, el virtual ministro presidente sería el abogado de origen mixteco, Hugo Aguilar Ortiz, que suma 6 millones 195 mil 602 votos, adelantando a la candidata autoproclamada "Ministra del Pueblo" Lenia Batres, quien acumula 5 millones 802 mil 3 votos.

Todas las candidaturas, cabe resaltar, fueron postulados por el Poder Ejecutivo, con excepción de Batres, Ortiz y Esquivel, quienes son ministras en funciones.

Con base en el cómputo de actas, que lleva un avance totalitario del 100% a las 16:00 horas de este jueves 5 de junio, la nueva Corte quedaría de la siguiente manera:

Hugo Aguilar, ministro presidente de la SCJN

Actualmente, Hugo Aguilar se desempeña como Coordinador General de Derechos Indígenas del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI). Tras los comicios del 1 de junio, el abogado de origen mixteco presidiría el Máximo Tribunal del país.

Según su semblanza en el sitio ¡Conóceles! del INE, formó parte del Congreso Nacional Indígena y del cuerpo asesor del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) en los diálogos de San Andrés.

El abogado, especializado en defensoría de pueblos indígenas y comunidad afroamericana, desarrolló las consultas para las obras prioritarias del expresidente de México, Andrés Manuel López Obrador, como el Tren Maya, el corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA).

Lenia Batres Guadarrama

La autoproclamada "Ministra del Pueblo", Lenia Batres, actualmente en funciones, permanecería en la Suprema Corte al haber alcanzado más de 5 millones 802 mil votos.

El 14 de diciembre de 2023, Batres Guadarrama fue elegida ministra para ocupar el cargo tras la renuncia de Arturo Zaldívar, quien se sumó al equipo de precampaña de la hoy presidenta Claudia Sheinbaum.

López Obrador, entonces Mandatario Federal, envió dos ternas al Congreso y debido a que no se logró ningún

acuerdo, nombró a Lenia Batres como ministra de la SCJN.

Es cercana al proyecto de nación de la Cuarta Transformación y a la presidenta Sheinbaum; fue su asesora cuando se desempeñó como jefa delegacional de Tlalpan, de 2015 a 2018.

Además, es hermana del titular del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), Martí Batres Guadarrama, exjefe de Gobierno de la Ciudad de México.

Yasmín Esquivel Mossa

De acuerdo con las actas computadas, Yasmín Esquivel Mossa también en funciones, mantendría su puesto en el Pleno de la Suprema Corte tras obtener más de 5 millones 310 mil votos.

En 2019, fue nombrada ministra del Máximo Tribunal por el expresidente López Obrador y ratificada por el Senado de la República.

Años más adelante, en 2022, salió a discusión pública un presunto plagio en su tesis de licenciatura, presentada en 1987, cuando era estudiante de la Facultad de Estudios Superiores Aragón de la UNAM. Desde entonces, se ha desatado una serie de amparos entre Esquivel Mossa y la Máxima Casa de Estudios, así como exigencias ciudadanas de retirarle el grado.

En el sitio ¡Conóceles! del INE, se detalla que cuenta con más de cuatro décadas de trayectoria como servidora pública y que ha participado en los tres ámbitos de gobierno.

Loretta Ortiz Ahlf

Loretta Ortiz Ahlf retendría su lugar en el pleno de la Suprema Corte con más de 5 millones de votos obtenidos en la jornada electoral del 1 de junio. En 2021, fue nombrada ministra por Andrés Manuel López Obrador.

En la LXII Legislatura, de 2012 a 2015, fue diputada Federal de Morena.

Entre sus cargos, se ha desempeñado como profesora en la Universidad Iberoamericana, directora jurídica del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes y asesora de la Dirección General Adjunta del Banco de México.

Asimismo, fue Consejera de la Judicatura Federal (CJF), en un periodo de 2019 a 2021.

María Estela Ríos González

Durante el sexenio del expresidente morenista, María Estela Ríos González fue dos veces postulada a la Suprema Corte y, al final de su gestión, fue nombrada Consejera Jurídica.

Es egresada de Derecho en la UNAM y maestra en Derecho Laboral en el Centro Universitario Emmanuel Kant.

Actualmente, es directora general de Derecho Parlamentario Comparado y Sistematización Jurídica, en el Instituto Belisario Domínguez del Senado de la República.

Anteriormente, de 2021 a 2024, como Consejera Jurídica del Ejecutivo, estuvo a cargo de la elaboración de iniciativas y leyes de reformas constitucionales, así como de decretos expropiatorios y declaratorias de Áreas Naturales Protegidas.

Giovanni Figueroa Mejía

Giovanni Figueroa Mejía llegaría a la Suprema Corte de la Justicia de la Nación siendo el segundo candidato

varón más votado para este cargo, con más de 3 millones 655 mil votos a su favor.

Es Licenciado en Derecho por la Universidad Autónoma de Nayarit y Doctor en Derecho Constitucional por la Universidad Complutense de Madrid.

Actualmente, es académico de tiempo completo en la Universidad Iberoamericana Ciudad de México, puesto que desempeña desde 2016.

En su currículum, disponible en ¡Conóceles!, subrayó que en la iniciativa de Reforma Constitucional al Poder Judicial, enviada por Andrés Manuel López Obrador en enero de 2024, se citó su artículo "La presunción de constitucionalidad de la ley como criterio jurisprudencial".

Irving Espinosa Betanzo

Con 3 millones 587 mil votos en los comicios del 1 de junio, Irving Espinosa Betanzo ocuparía un lugar en el Máximo Tribunal.

Es Licenciado en Derecho en la UNAM y actualmente está en proceso de obtención de Grado de Doctor en Administración Pública por el Instituto Nacional de Administración Pública (INAP).

Espinosa Betanzo se desempeñó de 2015 a 2018 como asesor en la Secretaría de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, en el Grupo Parlamentario de Morena entonces a cargo de Ernestina Godoy, hoy Consejera Jurídica de la presidenta Claudia Sheinbaum.

Entre sus cargos, fue también Secretario Técnico de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Congreso de la Ciudad de México.

Arístedes Rodrigo Guerrero García

"Estoy más preparado que un chicharrón para ser ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación; cuento con doctorado, dos maestrías, especialidad en Derecho Constitucional y todos los grados obtenidos con mención honorífica", fue la campaña en redes sociales que hizo Arístedes Guerrero desde que arrancó el proceso electoral.

El "ministro chicharrón", como se le tildó en redes sociales después de su campaña digital, fue Comisionado Presidente del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México (Info-CDMX) desde 2018 hasta 2024.

Entre otros cargos, Guerrero García se desempeñó como director de la Unidad de Estadística y Jurisprudencia del Tribunal Electoral de la Ciudad de México y como secretario de Estudio y Cuenta en diciembre de 2017.

El autoproclamado "más preparado que un chicharrón" no tiene vínculos claros con personajes de la Cuarta Transformación. No obstante, buscó posicionarse en su campaña electoral como alguien afín a los intereses de Morena.

Sara Irene Herrerías Guerra

"Si tuviera que tomar una decisión, mi voto iría con mujeres y hombres comprometidos con la justicia social, los derechos humanos y el pueblo de México", escribió José Ramón López Beltrán, hijo del expresidente, el 26 de mayo en X, acompañado de un listado de sus preferencias electorales, que incluía a Sara Irene Herrerías Guerra.

Es Doctora en Ciencias Penales y Política Criminal y tiene una Maestría en Derecho por la UNAM, aunque falta la aplicación de su examen de grado.

En el sexenio de López Obrador, fue designada en 2019 fiscal Especializada en Materia de Derechos Humanos de la Fiscalía General de la República (FGR), cargo que ocupa hasta la fecha.

Además, trabajó de 2016 a 2019 como subprocuradora de Derechos Humanos, Prevención al Delito y Servicios a la Comunidad de la entonces Procuraduría General de la República (PGR).

Con información de Otilia Carvajal.*

em/bmc